

# **ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA**

## **2009**

**BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT**

## **ACTIVIDAD ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA RU21 1C, ZAMB, JAÉN.**

Yolanda de la Torre Robles

**Resumen:** El objetivo de la intervención arqueológica realizada en la parcela RU21, 1C en la Zona Arqueológica de Marroquíes Bajos de Jaén era constatar la secuencia estratigráfica de dicha parcela, documentar los restos arqueológicos que pudiesen existir e interpretarlos dentro de la evolución de Marroquíes Bajos. Así, la excavación ha permitido comprobar que no se ha producido actividad alguna de tipo habitacional o agrícola ya que se ha documentado la presencia de un arroyo atravesando la parcela.

**Abstract:** The objective of the archaeological works in RU21, 1C in Jaén was the confirmation of the stratigraphic sequence in this plot, in order to get the necessary information of the possible archaeological remains and the following interpretation in the context of the evolution of Marroquíes Bajos. In this way, the excavation has verified that in this plot there hasn't had no activity, human or agricultural, because it has been documented a stream crossing the plot.

### **DEFINICIÓN DE LOS LÍMITES DEL SOLAR.**

La parcela intervenida se encuentra ubicada en la Zona Arqueológica de Marroquíes Bajos de Jaén. Concretamente en la tercera fase de expansión dentro del plan urbanizable de esta zona de la ciudad. Cuenta con una superficie total de 263 m<sup>2</sup>. Linda al Norte con la calle Antonio Romero

Maroto, al Sur con la parcela RU12; al Este con la parcela 8 y al Oeste con la nº 6. Forma una superficie rectangular cuyas distancias entre vértices son las siguientes:

A - B: 13.15 m. / B - C: 20.00 m.

C - D: 13.15 m. / D - A: 20.00 m.

### **PLANTEAMIENTO DE LA INTERVENCIÓN, METODOLOGÍA.**

El Proyecto de Actividad Arqueológica se ha ajustado totalmente al remitido a la Delegación Provincial de Cultura de Jaén. Se han planteado tres sondeos cuyas dimensiones han sido de 6.00 m x 3.00 m. con orientación norte-sur.



Lám. I: Planteamiento del sondeo 2

Las superficies antes citadas, correspondientes a los sondeos descritos, superan el 20% del total de la manzana a excavar.

## **DESARROLLO DE LA INTERVENCIÓN.**

La intervención se ha desarrollado en dos fases. La primera fue de limpieza y desbroce tanto de los vertidos y rellenos existentes como de la maleza que se había extendido por el solar. Esta fase se realizó con ayuda mecánica, en concreto con una giratoria con cazo de dientes y de limpieza ya que la potencia que alcanzaban los rellenos era considerable. La segunda fase ha consistido en la realización de los perfiles de los sondeos, así como la limpieza final de los mismos ya que no ha habido mucha potencia y la base geológica ha aflorado casi de inmediato.

Hemos de señalar que en la fase de retirada de rellenos, en dos de los tres sondeos, se produjo el afloramiento de agua al poco de comenzar los trabajos.

Esta situación hizo que se llenaran de agua rápidamente los citados sondeos siendo imposible la documentación gráfica de plantas y perfiles, no así la fotográfica, siendo ésta la única aportación que podemos hacer en cuanto a documentación se refiere de estos sondeos. Se intentó evacuar el agua con una bomba pero al poco tiempo volvía a aflorar la misma. Este afloramiento acuático viene a darse como resultado de la existencia de un arroyo que atravesaba la zona y podría tratarse del Arroyo del Molinillo.



Lám. II: Vista del sondeo 1 anegado

En cambio, el tercer sondeo fue el que permitió documentar planta y perfil de la intervención. Se realizó la limpieza de la misma y la delimitación del arroyo que atravesaba la parcela y que tomaba dirección noreste.

Tomando como referencia el único sondeo practicable que teníamos se pudo concluir fácilmente que el lugar era zona de lagunas y arroyos y en el perfil documentado se observan niveles de arroyada modificados por los aportes de escombros y las intervenciones de maquinaria que se observaban en el solar, anteriores al inicio de nuestros trabajos.

Esto fue todo lo que se pudo documentar durante los trabajos realizados, ya que los sondeos no aportaron más información, y en el sondeo tres tampoco se documentaron ni tan siquiera restos cerámicos que permitieran aclarar algo referente a la evolución de la parcela.



Lám. III: Vista del sondeo 3

### **DEFINICIÓN Y DESCRIPCIÓN DE LAS FASES DETECTADAS.**

En cuanto a las fases detectadas durante el transcurso de los trabajos realizados hemos podido observar que las distintas unidades estratigráficas documentadas pertenecían todas a un mismo momento, que fue aquel en que se vertieron escombros procedentes de otras obras al solar del estudio, y que provocaron la colmatación del Arroyo del Molinillo hace varios años.

Por tanto, aún tratándose de un mismo paquete de relleno sin ningún aporte arqueológico, hemos marcado cuatro unidades estratigráficas que pasamos a describir. La primera está formada por zahorra mezclada con piedras y que presenta un color anaranjado. La segunda unidad toma un color marrón oscuro y se asienta bajo la anterior. Podríamos definirla como tierra orgánica que estaba mezclada con escombros y basura procedentes de vertidos de obras cercanas como ya hemos comentado anteriormente. En esta unidad aparecen intrusiones de lo que podría ser roca descompuesta de color blanquecino y textura más arcillosa, a la que hemos llamado unidad

estratigráfica número cuatro. Finalmente, la unidad estratigráfica tres es un paquete de tierra marrón más claro que aparece cortado por las unidades dos y cuatro. Es también tierra de relleno de otras obras cercanas.

Todo este paquete de unidades estratigráficas se ha podido documentar en el sondeo número tres que es el que nos ha permitido trabajar en él ya que los otros dos quedaron inutilizados al inicio de los trabajos debido al afloramiento de agua del nombrado Arroyo del Molinillo.

### **INTERPRETACIÓN HISTÓRICA.**

La Zona Arqueológica de Marroquies Bajos confiere un espacio de ocupación continua aunque no generalizada, desde el neolítico hasta el momento actual en la zona de expansión norte de la ciudad de Jaén.

En este espacio de tiempo la actividad ha sido frecuente. Pero en concreto, la zona que nos ocupa parece quedar fuera del área de ocupación de esta zona histórica, al no haberse documentado resto arqueológico de ningún tipo que nos pudiera confirmar actividad alguna.

Solamente podemos aportar el dato que se refiere a la colmatación y posterior desecación de uno de los arroyos que atravesaba el poblado de Marroquies Bajos, el arroyo de El Molinillo. Este arroyo fue secado por los vertidos de tierra de los solares cercanos. También podemos decir que fue removido su lecho.

Esto queda reflejado en el perfil que hemos podido documentar en el cual se ven los estratos mezclados.

## **BIBLIOGRAFÍA.**

- **CRESPO KAYSER, A.L.; ESPINAR KAYSER, C.;** (2009): *Proyecto de Intervención Arqueológica Preventiva en la Parcela RU21, 1C d ela ZAMB, Jaén.*
- **DE LA TORRE ROBLES,Y.; CRESPO KAYSER, A.L.;**  
(2009) : *Memoria Final de la Actividad Arqueológica Preventiva en la Parcela RU21, 1C de la ZAMB, Jaén.*

Borrador / Preprint